
GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 27 DE JUNIO DE 1794.

Constantinopla 28 de Marzo.

Son cada vez mas funestas las noticias de Andrinópolis, pues el número de rebeldes se aumenta de dia en dia, y tienen por caudillo un descendiente del famoso Keray, Kan de Crimea, que forma pretensiones nada ménos que al Trono Otomano.

Kaisfar, ciudad del Asia á 10 millas de Esdrum, y á 200 de esta capital, fué arruinada por un terremoto á fines de Enero; perecieron en el desastre cerca de 60 personas, que componian las dos terceras partes de su vecindario.

Tréveris 9 de Mayo.

A las 8 de la mañana del dia 6 se adelantó un cuerpo Frances de 4000 infantes y 500 caballos con 12 piezas de artillería, y atacó el puesto de Merzig, en donde se hallaban 600 hombres del Regimiento de Bender con 3 cañones pequeños, al mando del Teniente Coronel Conde de Lusignan. Hicieron los enemigos un fuego infernal hasta las 8 de la noche, y diéron 3 asaltos consecutivos; pero rechazados siempre, se retiraron á la una con grandísima pérdida, y no pararon hasta llegar al pié de la montaña de Niedermurd, á 4 leguas de Merzig. Dexaron muchos muertos en el campo, y llevaron otros muchos, como tambien los heridos, en 24 carros; les cogieron 10 prisioneros. El Regimiento de Bender tuvo 13 muertos y 41 heridos. Entre los paisanos armados, que sufrieron 12 horas un fuego tan vivo, hubo solamente 2 hombres heridos.

Continuacion de las noticias de Lóndres del 23 de Mayo.

Se han publicado los oficios de Mr. Grey sobre la toma de la Guadalupe, escritos á 12 y á 22 de Abril. En los primeros dice que habiendo dexado el mando de Santa Lucía á Mr. Gordon, llegó el 5 á la Martinica, de donde volyó á salir el 8; algunas de sus embarcaciones se apoderaron de las islas de los Santos sin

experimentar pérdida. El día 11 desembarcó en la Guadalupe, sosteniendo el fuego de los castillos de Gosier y Flordespada; pero las descargas del navio Winchelsea, mandado por el Lord Garlies, hicieron callar su fuego, y se tomó por asalto el último de dichos castillos, al qual puso por nombre el de Príncipe de Gáles. En este ataque hubo 15 Ingleses muertos, y 45 heridos, entre estos 2 Capitanes y 3 Tenientes. Los enemigos tuvieron 67 muertos y 45 prisioneros. Tomado aquel castillo evacuaron los Franceses el de S. Luis y la ciudad de Pointe-á-Pitre, cuyos habitantes se retiraron á Basseterre.—Desde este último pueblo escribe Mr. Grey sus segundas cartas, en las que refiere los progresos que hicieron sus tropas desde el día 14 hasta el 21 en que capituló el General Collot, entregando la Guadalupe, María-Galante, la Deseada y otras islas menores; la guarnicion compuesta de 2 Regimientos y de 818 guardias nacionales, salió con los honores de la guerra del fuerte de S. Carlos, llamado ahora de Motilde, y será despachada á Francia baxo condicion de no servir durante la guerra. El mando de aquella isla se ha confiado al Mayor General Dundas.—En estos últimos ataques no pasó de 2 muertos y 4 heridos la pérdida de los conquistadores.

Es la Guadalupe una de las mejores islas Antillas: su terreno es muy feraz, y tiene bastantes rios. Empezaron los Franceses á establecerse en ella el año de 1632; los Ingleses la tomaron en el de 1759, y la restituyeron á la Francia por la paz de 1763. No se sabe ahora quando la devolverán.—Hablando el día 20 el Ministro Dundas en la Cámara de los Comunes sobre las ventajas que dicha isla producirá á la Gran Bretaña, observó que de aquí adelante nos pertenecerá todo el comercio del azúcar; y como estos sucesos se deben á los esfuerzos de los exércitos que mandan Mrs. Grey y Jervis, propuso que en nombre de la Cámara se les diesen gracias por su buena conducta: y así se adoptó unánimemente.

Se ha dado á luz una orden Real prohibiendo que los extranjeros que hayan sido vasallos del difunto Rey de Francia, ó los que obedezcan á las personas que exercen los poderes del gobierno en aquel Reyno, vayan á las partes de la isla de Sto. Domingo que se hallan ó puedan hallarse en poder de S. M. Británica, á la Martinica, ó qualesquiera otras de las de América que hayan sido parte de los dominios del Rey difunto, y de las quales estuviere en posesion el Gobierno Ingles, sin haber de antemano obtenido licencia de S. M., ó del Gobernador que nombrare.

Una carta de Bretaña del 27 de Abril expresa que los Realistas del Vendée han conseguido una victoria completa contra los patriotas; que estos perdiéron mucha gente y muchos cañones: de suerte que tuviéron que pedir toda la artillería que habia de reserva en St. Maló. Añaden que Mr. de la Roche Jacquelin se halla dueño de Sables de Olonne, y que Mr. Charrete se adelanta contra Nántes. De nada de esto hablan los papales de Francia; pero no es de extrañar, supuesto que hay pena de la vida contra los escritores que publiquen semejantes noticias. Ya han guillotinado á algunos que no tenían otro delito.

Basilea 1º de Mayo.

Han llegado á esta ciudad varios carros que vienen de Francia, segun se dice, cargados de dinero, dirigidos á 5 cambistas, y se depositáron las cargas en la posada de Slein, sugeto bien conocido por su afecto y correspondencia con la Junta de Salud pública de Paris. Resta ver en que operaciones favorables á la revolucion de Francia se empleará este dinero.

Cerca de St. Wendel, en el alto Rhin, tuviéron 13 soldados Imperiales la fortuna de prender al Comisario Frances Albret, que llevaba en su poder una suma de 40 florines; lo maniatáron, y lo conduxéron á Tréveris.

Ginebra 12 de Mayo.

Por un decreto de la Convencion se suprimen todos los tribunales revolucionarios de los departamentos, y todas las causas se presentáron en el de Paris. No obstante, se concede facultad á la Junta de Salud pública para que conserve aquellos tribunales que fuesen de su agrado.

Los gastos públicos de la Francia durante el mes de Abril importáron 356.641,066 libras.

Los delitos imputados á los Asentistas ó Arrendadores generales fuéron haber engañado al Gobierno exigiendo sin razon indemnizaciones y gratificaciones; que usurpáron intereses excesivos por los capitales de sus fianzas; que vexáron y ultrajáron al pueblo falsificando el tabaco, humedeciéndolo con exceso, y vendiéndolo á veces tan deteriorado que dañaba á la salud de los ciudadanos; que se oponian á la venta libre del tabaco &c. &c. Sobre estas culpas, algunas exâgeradas, y otras de mera invencion, fuéron muertas tantas personas: y no olvidó la Convencion reservarse el derecho de tomar medidas para conseguir lo que llama las restituciones que pueda exígir la República de los herederos y apoderados de los Asentistas.

Roma 14 de Mayo.

El Sto. Padre se ha transferido de esta capital á Terracina, acompañándole en su coche Monseñores della Porta, su Tesorero, y Bandi, su Limosnero. Llegó S. B. con felicidad á aquel pueblo, y sale casi diariamente á reconocer los nuevos almacenes inmediatos al puerto, ó á ver las obras hechas en las lagunas Pontinas.

Segun avisos de Nápoles, de resultas de un extraordinario llegado de Milan, se expidiéron órdenes para que inmediatamente se embarcasen tropas, las quales parece irán á Liorna, y de allí pasarán á la Lombardía Austriaca. Añaden haber llegado tambien correos de la Pulla y Calabria pidiendo socorros á aquella Corte contra algunas naves Argelinas y Tunecinas, que con dos navios de línea Franceses amenazaban á dichas provincias. S. M. Siciliana mandó que zarpasen del puerto de Nápoles los buques de guerra que puedan necesitar para defender aquellas costas contra los piratas de las 3 naciones.

Turin 21 de Mayo.

Desde el ataque dado por los Franceses el 12 por la noche contra Moncenis, empezó el General Chino á retirar sus tropas de aquellos puestos; noticioso de ello el enemigo volvió el 13 por la noche con tal ímpetu que los cogió entre dos fuegos: de forma que no obstante la obscuridad de la noche y el mal tiempo que hacia, se hizo forzoso que las tropas se retirasen; y lo executáron con algun desórden. Su pérdida fué cortísima, pues muchos soldados que se creian prisioneros, han vuelto á sus respectivas banderas.— Arrojados los enemigos de las alturas de Giaglione, evacuáron enteramente el Novalés, los contornos de Venaus y otros lugares inmediatos á Susa; pero acudieron nuevamente hácia las alturas de Moncenis, y se han atrincherado en la Ferriera y en la Gran-Cruz. Por nuestra parte se fortifica cada vez mas el castillo de la Brunetta, guarneciendo y defendiendo á toda costa el paso de Susa, en lo qual se emplea buen número de caballería. El ejército del Ducado de Aost prosigue avanzando para estrechar á los enemigos en la Thuille, en donde no se sabe que hayan hecho movimientos de importancia.

Avisa el Brigadier Gaudin, Comandante que fué en el valle de Luzerna, que habiendo recibido refuerzos en Pinerolo salió en busca de los Franceses, los quales desde Mirabocco habian penetrado hasta Bobbio y otros pueblos inmediatos; dió con ellos en la aldea de Vellar, en donde exígian copiosas contribuciones; los

ata-

atacó y puso en fuga, persiguiéndolos hasta Mirabocco con gran pérdida de muertos, heridos y prisioneros. Los habitantes de Luzerna acudieron con gran zelo á libertar á su pais de estos enemigos, que están encerrados en aquella fortaleza así por la mucha nieve que ha caído, como por nuestras tropas.

El cuerpo del General Colli permanece en S. Dalmazo; por aquella parte han abandonado enteramente los Franceses á Limone, retirándose al lado de aliá del Coll de Tenda, y dexando únicamente algunas guardias en las alturas. Queriendo el Sr. Colli saber la situacion que tenian los enemigos, despachó á dicho Coll el dia 18 una fuerte patrulla, que atacó y dispersó un piquete de Franceses, matándole 15 hombres, y haciendo 10 prisioneros.

Lisboa 10 de Junio.

S. M. se ha servido nombrar Gentilhombre de su Real Cámara á D. Diego de Noronha, Embaxador de esta Corte en Madrid.

El Contra-Almirante Melvill, y los demas Comandantes de una esquadra Holandesa recién entrada en este puerto, fuéron presentados el 1º del corriente al Príncipe del Brasil por el Baron de Spaen, Ministro plenipotenciario de los Estados Generales de las Provincias Unidas, quien se despidió de S. A. en la misma ocasion con motivo de ausentarse de aquí con licencia por algunos meses.

Ignórase hasta ahora el destino de dicha esquadra Holandesa, por no haber llegado las órdenes que espera.

Madrid 27 de Junio.

S. M. se ha servido nombrar para la Dignidad de Maestrescuela de la Catedral de Sigüenza á D. Felipe García Lopez, Canónigo Lectoral de ella: para la de Tesorero de la Colegial de Bribiesca, Diócesis de Búrgos, á D. Meliton Zorrilla S. Martin, Canónigo de la misma: para una Racion de la Catedral de Córdoba al Teniente Coronel D. Joseph Roncali: para otra de la de Badajoz á D. Miguel Muñiz y Gatuno, Racionero de la de Plasencia: para otra de la de Osma á D. Francisco Arroyo Vazquez: para otra de la de Plasencia á D. Diego Antonio de Cáceres Godoy: para una Media-Racion de la Catedral de Cádiz á D. Joseph Hernando Barrio: para siete Medias-Raciones nuevamente erigidas en la Catedral de Coria á D. Melchor Estéban y Gonzalez, Cura de la Parroquia de Aldea nueva Centenera en el Obispado de Plasencia; á D. Antonio Alonso y García, Cura Teniente de la Parroquia de Torrejuncillo en el mismo Obispado de Co-

ria; á D. Pedro Marquez Quintanilla, Cura Càstrense de la Plaza de Mazarquivir; á D. Francisco Martin Rubio, Capellan de Coro de la propia Catedral de Coria; á D. Joseph Sieiro, Teniente Cura de la Parroquia de Cercedo en el Arzobispado de Santiago; á D. Juan de Montemayor, Capellan Penitenciario de los Reales Hospitales general y Pasion de Madrid; y á D. Juan Hernandez Cháves, Vicario de la Parroquia de Sta. María de la propia ciudad de Coria: para una Capellanía de la Real Capilla de Granada á D. Juan del Mármol: para el Beneficio simple del lugar de Arroyal, Arzobispado de Búrgos, á D. Agustin Martin de Layseca: para el Beneficio de la Parroquia de S. Pedro de Arroyo, en el Obispado de Oviedo, á D. Antonio Rodriguez de S. Juan: para la Prestamera de la Mitacion de la Parrilla, en la Diócesis de Córdoba, á D. Miguel Viruete: para el Préstamo de Carcedo y Carcedillo, en el Arzobispado de Búrgos, á Don Pedro Calvo Vallejo, Arcipreste de Roxas en la misma Diócesis; y para el Préstamo de Aoyos, en el Obispado de Coria, á Don Juan Bautista Serra, con retencion de la Capellanía de Guardabosques Reales que obtiene.

El Rey se ha dignado conferir el Regimiento de infantería de Guadalaxara al Brigadier D. Joseph Sentmanat, Teniente Coronel del de la Corona: el de Irlanda al Coronel D. Félix Jones, Teniente Coronel del de Hibernia: el empleo de Teniente Coronel del de Murcia al Coronel D. Juan Ordoñez, Comandante del tercer batallon del de Saboya: la Comandancia del tercer batallon del de la Corona al Teniente Coronel D. Juan del Rey, Sargento mayor del mismo cuerpo: el empleo de Sargento mayor del de Valencia al Teniente Coronel D. Vicente de S. Clemente, Capitan del mismo cuerpo: Compañía en el de Toledo y Corona á los Capitanes D. Pedro Delgado, y D. Diego Fominaya, primeros Tenientes de granaderos de sus respectivos cuerpos: empleo de Capitan primero en el batallon de Voluntarios de Gerona, y segundo batallon de Voluntarios de Barcelona al Capitan D. Francisco María Baldrich, y D. Joachín Reguart, primeros Ayudantes de sus respectivos cuerpos: empleos de Capitanes segundos en el segundo batallon de Cataluña á D. Pedro Guardiola, primer Teniente del mismo: en el primer batallon de Voluntarios de Aragon á D. Mariano Gonzalez, Ayudante del propio cuerpo: en el de S. Gall al Capitan D. Juan Jorge Wochler, Teniente de granaderos de él; y en el batallon de Volun-

arios de Gerona á los primeros Tenientes D. Angel Martinez de Pison, y D. Domingo Dalmau, este segundo Ayudante graduado de Capitan.

El General en xefe del ejército de Navarra y de Guipuzcoa D. Ventura Caro, en carta de 20 del corriente, ha remitido la original que recibió del Teniente General Marques de Castelar, participando el ataque que hicieron los enemigos el dia 16, el qual se refiere en ella á las relaciones que le dirigieron el Mariscal de Campo Marques de la Romana, y el Brigadier D. Teodoro Reding, y respectivamente son á la letra como se sigue:

„Exc. Sr.: A consecuencia de la órden de V. E. en que me previene le haga una relacion de lo ocurrido en Viriatu el 16 del corriente, debo informar á V. E. como á las 5 de la mañana, habiendo notado que nuestras avanzadas se iban retirando de la loma de Granaderos y demas puestos que ocupan recogándose baxo el fuego de nuestra línea, pasé inmediatamente á Viriatu, donde hallé que todas las baterías que tienen los enemigos situadas desde la loma de la Cruz hasta el Diamante y peñas del Mandale habian roto el fuego contra todos nuestros puestos.

El Brigadier D. Francisco Barutell, Comandante de la Casafuerte, con su acostumbrada actividad habia ya mandado guarnecer la línea de Viriatu con la division de granaderos de Castilla, al mando del Coronel Marques de Someruelos; el segundo batallon de Toledo, al mando del Teniente Coronel D. Antonio Berea; el segundo batallon de Voluntarios de Cataluña de su mando, y el de Voluntarios de Guipuzcoa, á cargo del Teniente Coronel Don Juan Carlos de Arizaga; y habiendo avisado la avanzada de la loma Verde que los enemigos se iban acercando por la cañada del Diamante y falda de dicha loma, habia mandado reforzar dicha avanzada con una compañía de Voluntarios de Cataluña, al mando de su Capitan D. Antonio Deu; pero al subir este encontró la avanzada que se retiraba obligada de la superioridad del enemigo, por cuyo motivo no pudo avanzar sino á la mitad de la cumbre donde se hizo firme. Hizo tambien reforzar este puesto con un piquete de 50 hombres de Voluntarios de Cataluña, al mando del Capitan D. Juan Florenza, y otro de igual número de Voluntarios de Guipuzcoa, al mando del Capitan D. Joseph de Orbe, y toda esta tropa á las órdenes del Sargento mayor de Voluntarios de Guipuzcoa D. Gabriel de Mendizabal. Estos atacaron á los enemigos con el mayor valor é intrepidez á pesar del vivo fuego de

cañon, obus y fusilería, y habian ya recuperado todos los puestos, quando les cargó con tan excesivo número el enemigo que no pudieron mantenerse en todos ellos, y así tuviéron que quedarse en el que ocupaba Deu, rechazando los enemigos que por todas partes los atacaban; y habiendo observado que intentaban cortar á los nuestros por la falda de la derecha de dicha loma, hizo salir una compañía de Voluntarios de Cataluña á las órdenes del Capitan D. Lorenzo Barutell, y otra mandada por el de igual clase Don Narciso de la Valeta, las que contuviéron al enemigo.

En este estado viendo que desde las 6 de la mañana hasta las 4 de la tarde continuaba sin cesar el fuego, y que la tropa comenzaba á cansarse, mandé se relevasen soldados y Oficiales, y que el Sargento mayor de Voluntarios de Cataluña D. Francisco Trias, se encargase de aquel puesto en lugar de D. Gabriel Mendizabal, dándoles la orden de mantenerse en los puestos hasta ya anochecido á fin que el enemigo no les cargase en la retirada, la que executáron con el mejor orden y sin ser incomodados á las 9 de la noche.

Dispuse que se mantuviese la tropa sobre las armas toda la noche por si intentaba el enemigo repetir su ataque, que no verificó.

Debo los mayores elogios á los Oficiales y tropa que atacáron la loma Verde por la intrepidez y serenidad que mostráron, despreciando el vivo fuego de cañon y fusilería, y en general á toda la tropa que guarnecia la línea de Viriatu; pues manifestó la mayor firmeza y la mejor voluntad. El Brigadier D. Francisco Barutell, el Teniente Coronel D. Juan Carlos Areizaga, primero y segundo Comandantes del puesto de Viriatu, contraxéron un particular mérito por su actividad y acertadas disposiciones, y por el valor que con su exemplo inspiráron á sus tropas; el Sargento mayor de Voluntarios de Guipuzcoa D. Gabriel de Mendizabal se distinguió singularmente por el espíritu y serenidad con que conduxo las tropas de su mando al socorro de la loma Verde, y por la resolucion con que atacó á los enemigos, como asimismo el Sargento mayor de Voluntarios de Cataluña D. Francisco Trias, y los Capitanes del propio cuerpo D. Antonio Deu, Don Juan Florenza, D. Lorenzo Barutell, y D. Narciso de la Valeta; los Capitanes del batallon de Guipuzcoa D. Joseph Orbe y Don Juan Olano; los Tenientes de Cataluña D. Tomas Salvanis, Don Joachín Fontcuberta; los de igual clase de Guipuzcoa D. Pedro

dro Iriarte, y D. Joachín Goycochea, y el Subteniente de Cataluña D. Antonio Navarrete; el Ayudante del batallón de Guipuzcoa D. Manuel de Cañas, y el Teniente D. Juan Antonio Barutell, que hizo las funciones de tal á la inmediación de su padre; el Coronel D. Joseph Barreyro, Comandante de la artillería del puesto, con los Capitanes del propio cuerpo D. Vicente Freyre y D. Antonio Cruz por el acierto y viveza con que dirigieron sus fuegos, y la constancia con que han estado sirviendo en este puesto desde su establecimiento: todos los que se han hecho muy acreedores á las gracias de S. M., y suplico á V. E. el recomendarlos á su Real clemencia.”

„Exc. Sr.: Hallándome de dia con el Coronel D. Antonio Perea, el Teniente Coronel D. Joseph Chicheri, y Sargento mayor el Teniente Coronel D. Pedro Valcarcel, salí esta mañana á hacer la descubierta á la hora acostumbrada, despues de haber dado parte de Monte-verde, que en todo lo que desde él descubria no habia enemigos: ocurrió que á corto rato de haber tomado los puntos que diariamente ocupan nuestras avanzadas, se viéron venir rápidamente desde las suyas los enemigos, por dos caminos que hay desde Endaya y la izquierda de la loma Quemada, en dos divisiones como de ciento y cincuenta cada una, sin duda con el intento de cortar toda la izquierda, pues despreciando el fuego de la partida destinada al camino de Endaya del Regimiento Provincial de Valladolid, de la de descubridores de Voluntarios de Cataluña, y las de guerrilla de Toledo, que mandaba el Subteniente del mismo D. Vicente Linares, y de Ultonia que estaban al cargo de los de igual clase de este cuerpo D. Latino y D. Pedro Fitzgerald (que fuéron heridos y relevados por los de la misma D. Lamberto Lhoreux y D. Dionisio Fitzgerald) seguian todos hasta interpolarse con los nuestros que eran de mucho menor número, para que estando así no les ofendieran nuestras baterías; pero no lograron su intento, pues reunidas todas dichas partidas á otra de Valladolid que las sostenia, les hicieron vivo fuego y los rechazaron quedando hasta nueve de ellos muertos en nuestro campo, y algunos á cuchilladas de una partida de carabineros de Farnesio que mandaba su Teniente el Capitan D. Francisco Navarrete, que fué herido gravemente y murió á pocas horas, no dexando de ser muy recomendable el espíritu y valor en esta accion del Sargento de dicho cuerpo Blas Saenz, y los carabineros.

En la loma de los Granaderos fuviéron tambien ataque los descubridores de Voluntarios de Cataluña, partida de guerrilla de Ultonia que mandaba el Capitan retirado D. Diego Flores, Comandante de las partidas de guerrilla, y la compañía de cazadores del Provincial de Logroño con su Capitan D. Joseph Zapata, y Subteniente D. Manuel Dura, y despues quedó esta tropa á las órdenes del Teniente Coronel D. Pedro Hernandez, Comandante tambien de las partidas de guerrilla.

Las tropas destinadas á la loma de los Catalanes, y en cuyo puesto como centro de los otros dos estaba el Coronel Marques de Someruelos, que como Comandante de todas las tropas de la descubierta y avanzadas, en el dia estaba á su cargo su direccion, fuéron atacadas con el mismo teson que las de los otros dos puntos: se componia este centro de las partidas de descubridores de Voluntarios de Cataluña, guerrilla de Toledo, Voluntarios de Guipuzcoa al cargo del Capitan D. Nicolas Caravante, y de las compañías de granaderos Provinciales de Burgos D. Joseph Ramon de Bustillo, que fué herido, y Subteniente D. Manuel Aguilar, y de la de cazadores de Valladolid al del Teniente D. Vicente de Soto, y Subteniente D. Luis Aguado, é igualmente de la compañía de carabineros de Farnesio con sus Oficiales el Capitan D. Joseph Lambazart y el Alférez D. Francisco Xavier de Ibarra. Luego que conoéí que los enemigos estaban determinados á rechazarnos de las avanzadas, según el número y disposicion que advertia en su ejército, dispuse reforzar la loma del Paso con las compañías de Ultonia y Suizos, en donde ya estaba colocada desde el principio, como primer punto que se ocupaba por una partida del Regimiento Provincial de Valladolid á cargo del Capitan D. Isidro Gaztelu. A lo mas alto de la loma dispuse se subiesen dos obuses, quedándose las otras dos piezas de á quatro de ordenanza en la loma baxa al cargo del Coronel D. Ireneo Larraga, y el Capitan D. Andres Larrua, Capitan y Teniente del Real Cuerpo de Artillería, y de D. Tomas Barba, Capitan del Regimiento Provincial de Leon, quienes sirviéron dichas piezas con mucho acierto y viveza.

Despues mandó V. E. pasase el Regimiento de Ultonia al mando de su Coronel D. Francisco Comesfort, el que coloqué en parage ventajoso para contener á los enemigos por qualquiera de los puntos que atacasen de las lomas Quemada ó de Catalanes. El centro fué reforzado con la compañía de alternacion del Regimen-

miento Suizo , al mando de su Capitan el Teniente Coronel Don Nazario de Reding , sus Teniente y Subteniente D. Juan Waldspuehl y D. Pedro Gaiman , habiendo quedado los dos primeros heridos y el otro contuso , y con otra partida del mismo cuerpo que habia estado la noche pasada de reten al cargo de los Tenientes D. Juan Stegen y D. Ignacio Konig.

A la izquierda destiné á mandar el Teniente Coronel D. Pedro Valcarcel , Sargento mayor del Provincial de Orense, y luego que este fué herido gravemente le substituyó en dicho encargo el Teniente Coronel D. Antonio Amat , Comandante de Dragones de la Reyna. Por la izquierda no se adelantaron mas los enemigos que hasta la loma Quemada , desde que se les rechazó en la primera. Por el centro avanzaron hasta la casa de los refuerzos, y de la loma de Granaderos no baxaron : en esta loma colocaron 2 cañones de artillería , con los que hicieron un fuego violento , y de resultas de haberles desmontado uno de ellos, cesó enteramente su fuego , y se retiraron. Despues de una hora volviéron nuevamente con 4 piezas , y habiendo sufrido la voladura de un gran carro de municiones , al parecer de resultas de haberse reventado sobre él una granada nuestra , se viéron precisados á hacer segunda retirada de dichas piezas. He hecho observacion que su aumento de artillería , á la de los dias anteriores , será de 11 piezas, y de estas tienen un cañon de á 36 , dos morteros de á 12 y 9 pulgadas , y dos obuses de á 6.

Duró el fuego de fusilería y artillería desde las 6 de la mañana á igual hora de la tarde , en la que se fuéron retirando á sus puestos diarios ; y por nuestra tropa se hizo la descubierta por los mismos puntos que siempre , y se reconoció no haber enemigo alguno oculto , por lo que se hizo la retirada de nuestra tropa y artillería en el mejor órden.

Sin embargo del obstinado y vivo fuego que hemos sufrido, solo hemos tenido 7 muertos, comprehendido el Teniente de carabineros de Farnesio Navarrete , 64 heridos , incluidos los Oficiales que van expresados , 18 contusos , contando con 2 Oficiales , un Cadete y un cirujano , 7 prisioneros , é igual número de extraviados , no quedando la menor duda habrá sido mucho mayor la pérdida de los enemigos.

La serenidad de espíritu con que se han portado todos los Oficiales que se han hallado en esta accion , me obliga á recomendarlos á V. E. con la mayor eficacia , y particularmente á los que les

tocó la suerte de quedar heridos; mereciendo asimismo mucho elogio el Marques de Someruelos, que manifestó su pericia militar en sus acertadas disposiciones : y diéron igualmente pruebas de su valor y actividad el Teniente del Inmemorial del Rey D. Joseph García, Edecan del Mariscal de Campo D. Joseph Laforest, y el Conde de Belveder, tambien Edecan de V. E., que estuviéron muy puntuales á mis órdenes. La tropa se mantuvo muy constante en sus puestos, obedeciendo las de los superiores.”

ESTADO, que manifiesta los muertos, heridos, contusos, prisioneros y extraviados que han tenido los cuerpos de este quartel general de Irun en el ataque que hicieron los enemigos el dia 16 de Junio de 1794.

<i>C U E R P O S.</i>	<i>Muer- tos.</i>	<i>Heri- dos.</i>	<i>Contu- sos.</i>	<i>Prisio- neros.</i>	<i>Extra- viados.</i>	<i>Total.</i>
Bat. ⁿ 1. ^o de gran. ^s prov. ^s de Castilla..	02.	04.	01.	00.	00.	07.
Toledo.....	00.	00.	02.	00.	01.	03.
Ultonia.....	02.	06.	00.	05.	06.	19.
2. ^o de Cataluña.....	00.	16.	04.	00.	00.	20.
Reding.....	00.	14.	01.	02.	00.	17.
Provincial de Valladolid.....	00.	02.	00.	00.	00.	02.
Voluntarios de Guipuzcoa.....	02.	09.	06.	00.	00.	17.
Caballería de Farnesio.....	00.	02.	00.	00.	00.	02.
Artillería.....	00.	02.	00.	00.	00.	02.
Compañía de Ubeda.....	00.	01.	00.	00.	00.	01.
<i>Total.....</i>	<i>06</i>	<i>50.</i>	<i>14.</i>	<i>07.</i>	<i>07.</i>	<i>90.</i>
Oficiales.....	01.	08.	03.	00.	00.	12.
Cadete y Cirujano.....	00.	00.	02.	00.	00.	02.

El Oficial muerto que se expresa lo es el Teniente de carabineros de Farnesio, graduado de Capitan D. Francisco Navarrete ; los heridos lo son el Teniente Coronel graduado, y Sargento mayor del provincial de Orense D. Pedro Valcarcel; el Capitan de granaderos del provincial de Búrgos D. Joseph Ramos Bustillos; los Subtenientes de Ultonia D. Latino y D. Pedro Fitzgerald; el segundo Subteniente de Voluntarios de Cataluña D. Antonio Navarrete; en el de Reding, el Capitan graduado de Teniente Coronel D. Nazario Reding; el Teniente D. Juan Waldisbuhl, y el Subteniente D. Pedro Geyman; en el provincial de Valladolid el Subteniente D. Francisco Camine-

ro; y en el número de contusos el Teniente Coronel y Comandante de esquadron de dragones de la Reyna D. Joseph Amat, el Capitan y Subteniente de Toledo D. Vicente del Solar y Don Vicente Linares; en el de Voluntarios de Cataluña, el Capitan D. Juan Florenza; en el de Reding, el Cadete Baron de Tochuti, y el Cirujano de granaderos provinciales de Castilla D. Francisco de Haro.

El General en xefe del ejército de campaña de Cataluña Conde de la Union en carta de 17 del corriente acompaña copia del parte que le dió el 15 desde Llorona el Teniente Coronel D. Roque Abarca, primer Teniente del Regimiento de infantería de Córdoba, y Comandante de aquel puesto, que á la letra es como sigue:

„ Antes de ayer á las 3 de la mañana atacaron los enemigos en tres columnas, que constarian de 1000 hombres, al campamento de Principi y las alturas que cubren su derecha. Costa con sus 300 emigrados sostuvo vigorosamente su puesto; pero abandonadas por los Somatenes las alturas que le cubrian el flanco derecho, quedó cortado sin poder tomar el Coll de Basagoda, que era la órden que yo le habia dado. En este conflicto escogió el partido de arrojarse con los suyos por unos precipicios que tenia á su izquierda; con tanta resolucion, que no pudieron seguirle los contrarios; y con el buen deseo de volver á la accion, atravesó rocas casi inaccesibles para venirse al Coll de Basagoda, que ya era de los enemigos.

A los primeros avisos que tuve de estar atacado, envié al Capitan D. Juan Lucg, y á los primeros Tenientes D. Vicente Abello, y D. Antonio de Castro con 50 hombres de las compañías de V. E. y algunos Somatenes, para que socorriesen á Costa; pero luego que supe las ventajas de los enemigos, la retirada de los 300 emigrados, sin poder ya contar con ellos por haber tomado un rumbo distinto, y sobre todo que habian abandonado los Somatenes el Mas de Serra, con lo que quedaba descubierta por todo el frente y el flanco izquierdo: mandé al primer Teniente D. Ventura García y Basabru, al segundo D. Ramon Diaz, y al Subteniente D. Agustin Moriano con el resto de las compañías de V. E. y órden precisa de perecer todos ó recobrar á Basagoda. Destiné tambien 300 Somatenes, 100 de ellos ofrecidos voluntariamente con su Comandante el Presbítero D. Juan Sal-

Salgueda: puse tropas de granaderos Provinciales, y del Regimiento de Sevilla que cubriesen Casa Carich y el camino de Besalú; hice tomar por un destacamento de este último cuerpo el Mas de la Serra, y dexando orden de que me siguiesen 50 hombres y un Oficial del mismo, marché á la accion. D. Juan de Lucg con su primera division, atacó con tanta viveza ayudado de Abello y Castro, y la tropa estuvo tan resuelta que ganaron la primera altura á la primera embestida; logrando esto, llegó la segunda division que llevaba García, y se unió con la de Lucg á tiempo que Costa apareció despues de haber roto muchos obstáculos en su camino. Con estas fuerzas se cargó á los enemigos en las alturas de Basagoda que aun mantenían, y desalojándolos de ellas se recobró tambien el campo de Principi, acosándolos hasta el rio de la Muga. Aunque García con su division no llegó al primer ataque, embistió al resto de las alturas con Diaz y Moriano, distinguiéndose estos igualmente que los primeros con una emulation digna de elogio. Tambien merecen la atencion de V. E. los Prestíteros D. Juan Salgueda, y D. Julian Cufi con sus tres hermanos: D. Joseph Barbara, y D. Joseph Tesol, Capitan y Tenientes agregados á la plaza de Tarragona: los Sargentos de segunda clase de las compañías de V. E. D. Francisco Manzano, Miguel Lopez, y Juan Orticoni, que murió gloriosamente en la accion. Mr. de Costa y los suyos merecen mucho aprecio, así por la resistencia que hicieron dentro de su campo, como por haber vuelto á la accion por unos montes que jamas hubiera creido practicables á la planta.

La huida de los Somatenes, que aun no han parecido, no me permite decir á V. E. el número fixo de desgracias que he tenido; por lo que observé en el campo contemplo que serán unos 25 los muertos, y 30 los heridos.

Las compañías de V. E. han tenido 2 muertos y 6 heridos, y los emigrados de Costa 4 de los primeros, y 8 de los segundos.

E te es el detalle que V. E. me manda remitir. Si mi manejo merece la aprobacion de V. E. quedaré lleno de satisfacciones." — P. D. — „ Tuve esta mañana noticia de que faltan al enemigo 200 hombres; 50 cadáveres se quedaron en el campo, les hicimos 3 prisioneros, y por la adjunta carta de Costa verá V. E. que los 7 pasados dicen que llevaron á Arles 64 heridos; el resto hasta los 200 pueden ser extraviados, y algunos muertos al pa-

so de la Muga, que ni los enemigos ni yo hemos reconocido. — No envío los prisioneros porque no pueden andar.”

En otra del 18 da cuenta el expresado General, según noticias que le ha dado el Mariscal de Campo D. Joaquín Oquendo, del denuedo distinguido con que D. Joseph Cortada y los 40 hombres de Vich y su Corregimiento que mandaba, sostuvieron con la mayor, esforzada y tenaz porfía el ataque que los enemigos hicieron el día 11 en varias columnas que se adelantaban del pueblo de S. Pau, y otras por la montaña Caballera á tomar el camino de S. Juan de las Abadesas; habiendo logrado Cortada y sus 40 hombres que los enemigos no adelantasen un paso mientras tuvieron municiones, las que concluidas verificaron la retirada con el mayor orden. Si el resto de 1200 Somatenes, que tenia allí Oquendo, hubiesen imitado la conducta de los referidos mandados por Cortada, probablemente se hubiera frustrado al enemigo con escarmiento su entrada en S. Juan de las Abadesas, y después en Ripoll; pero no le fué posible á aquel Oficial General por mas esmero y precauciones que para ello tomó.

En la Iglesia de Ribas y Camprodon exercieron los enemigos de mil modos abominables el furor de su impiedad: destruyeron los retablos, desfiguraron las imágenes, y echaron mucha parte al rio.

En la Gazeta número 62 del Viernes 5 de Agosto de 1791 se avisó que por fallecimiento de Teresa Cremades, natural de Aspe, en Valencia, quedó por único heredero su hijo Pedro Pastor y Cremades, soldado que era en el Regimiento de infantería de Murcia; y habiéndose solicitado su paradero, se halló de primer cabo del batallon del Fijo de Panamá, de donde salió con licencia para restituirse á España en 13 de Octubre de 1786; pero no habiendo parecido hasta ahora, ni dado noticia suya, se pide á quien la tenga de su paradero ó de su muerte la comuniqué á D. Bernardo Cremades, Familiar del Sto. Oficio en Murcia, vecino de dicha villa de Aspe, encargado por la difunta para dar destino á los cortos bienes que dexó.

Los subscriptores á la obra Discursos escriturales y morales para útil y provechosa instruccion de las Religiosas, que escribió en italiano el P. César Calino, de la Compañía de Jesús, y traduxo al castellano el P. Domingo Ascarza, de la misma Compañía, acudirán á recoger el tomo 2.^o en la Librería de Barco, carrera de S. Gerónimo; en la Imprenta de Doblado, calle de Barrionuevo; y en las ciudades donde hayan suscrito.

Los subscriptores á la Coleccion de trages antiguos, dibuxados
por

por Ticiano y César Vecellio , nuevamente grabados con exâctitud, y su explicacion al pié , acudirán á las Librerías de Barco , carrera de S. Gerónimo , y de Quiroga , calle de la Concepcion , á recoger el tercer quaderno en negro , ó el 2.º iluminado , pagando los precios señalados. Habiendo impedido algunos incidentes publicar este mes el siguiente quaderno , se darán tres de cada clase en el mes de Julio , para cumplir de este modo la oferta que tienen hecha los profesores encargados de esta obra.

Memorial literario. Marzo, partes 1.ª y 2.ª Contienen varios edictos, decretos y Reales cédulas sobre el reemplazo actual del ejército; sobre el comercio de California; habilitacion del Grao de Valencia; sobre los géneros del comercio Frances; sobre las disposiciones de repique de campanas en la Diócesis de la Havana; sobre los reos que no deben gozar de la inmunidad de asilo; discurso exhortatorio del Exc. Sr. Marques de Baxamar , pronunciado en el Supremo Consejo de Indias; discurso crítico sobre el carácter de los Chinos; libros , medicina &c.

Breve instruccion sobre el modo de conservar los niños expósitos , aprobada por el Real Tribunal del Proto-Medicato. De los tres capítulos en que se divide este escrito , el 1.º trata del sitio y construccion de las Inclusas , el 2.º de la eleccion y gobierno de las amas , y el 3.º del método que han de observar con los niños ; por cuya razon es muy útil á todas las madres que crian sus hijos ó se valen de nutrices : su autor D. Santiago García , Académico de número de la Real Academia Médica Matritense , Socio profesor de la Real Sociedad Vascongada , Médico que ha sido de los Reales Hospitales de esta Corte , y al presente de la Real Inclusa. Véndese en casa de Fernandez y Compañía , frente á las gradas de S. Felipe ; en la de Ranz , calle de la Cruz ; y en el puesto de Gerónimo Muñoz , portal del Buen Suceso.

Segunda edicion de la coleccion de discursos varios , entre los que hay dos cartas sobre el Banco de S. Carlos por D. Valentin de Foronda , y una de Mr. Lariviere. Véndese en la Librería de Munita , calle de las Carretas ; y en el puesto de Cerro , calle de Alcalá. En las mismas se encontrarán la Logica de Condillac puesta en diálogo y adicionada con un pequeño tratado sobre toda clase de argumentos y sofismas , y con varias reflexiones de la aritmética moral de Buffon , sobre medir las cosas inciertas , sobre el modo de apreciar las relaciones de verosimilitud , los grados de probabilidad , el valor de los testimonios , la influencia de las casualidades , el inconveniente de los riesgos , y sobre formar el juicio del valor real de nuestros temores y esperanzas. Un tomo de lecciones de chímica , en dialogo ; otro sobre los asuntos mas exquisitos de la economía política y sobre las leyes criminales ; y dos memorias de la Academia de Ciencias de Paris sobre hospitales.